



GRRIPP

Gender Responsive
Resilience and Intersectionality in
Policy and Practice

ECOSISTEMAS EN LA GESTIÓN DE RIESGO DE DESASTRES CON ENFOQUE DE GÉNERO EN CONTEXTO DE PANDEMIA POR EL COVID-19

EL SALVADOR, GUATEMALA Y BRASIL

Contexto

Durante la pandemia por COVID -19 se identificó la profundidad del problema de acceso al agua, uno de los ecosistemas en los que se sustenta la vida. En este sentido, las múltiples campañas de cuidado y protección frente a la Pandemia enfatizaron en la necesidad de desinfectarse, lavarse las manos, evidenciándose que la mayoría de la población carece de este recurso vital para solventar necesidades cotidianas, incluidas las generadas por el COVID.

Esta situación afectó y afecta directamente a las mujeres, en tanto que, desde los roles tradicionales y estereotipos de género, sigue sobrecargándose a las mujeres con las tareas domésticas y de cuidado, que incluyen todo lo referente a las medidas de seguridad sanitaria promovidas en cada Estado.

Frente a esta situación, en diversos espacios, las agrupaciones de mujeres en coordinación con lideresas de base fueron protagonistas de la creación de diferentes opciones para cumplir con las medidas de seguridad sanitaria con ahorro del agua, habilitando mecanismos con recursos básicos en su implementación, una experiencia más de resiliencia generada desde las mujeres para su colectivo familiar y comunitario.

Objetivos

El proyecto busca contribuir al fortalecimiento de actoras locales en su lucha resiliente por el derecho a la ciudad y políticas públicas especialmente en el derecho al agua y la protección de ecosistemas. Esto significó generar competencias en mujeres de organizaciones de base respecto a prácticas de cuidado del medio ambiente.

Líneas de acción

- Promover la formación especializadas de personal municipal, lideresas y líderes de las comunidades y autoridades locales con relación al derecho a la ciudad, la gestión de riesgo de desastres con enfoque de género en contexto de pandemia por el COVID.
- En coordinación con municipalidades, organizaciones de mujeres/ jóvenes y Universidades realizaron sensibilizaciones sobre el reconocimiento del aporte de mujeres en la incidencia por el derecho al agua y la protección ambiental

Fotografía tomada en el marco de la campaña regional "Tejiendo feminismos para el buen vivir en las ciudades y territorios".



- Se sistematizaron experiencias de participación de mujeres en la gestión comunitaria de agua, como una estrategia frente al COVID para solventar necesidades cotidianas domésticas y de cuidado.

Enfoque

El proyecto realizó sus actividades bajo el enfoque del derecho a la ciudad puesto en diálogo con la perspectiva de género, el enfoque feminista y la interseccionalidad. Se consideró el derecho a la ciudad como un derecho macro que engloba otros derechos como el acceso al agua potable, a la vivienda digna, a la salud, al trabajo, a vivir a una vida digna sin violencia y al cuidado. Partir de esta perspectiva implicó reconocer que las sociedades son desiguales y que las relaciones de género son constitutivas de esa desigualdad y estructuran la organización de la vida social que tiene su expresión en la ciudad.

Se trabajó desde la perspectiva del ecofeminismo, la cual supone un cruce entre la ecología y el feminismo, pues se consideró como clave para abordar las problemáticas en contextos urbanos frente al modelo neoliberal extractivo que va en detrimento de los territorios. En ese sentido se considera que los feminismos y las problemáticas ambientales se retroalimentan de manera intrínseca, porque tienen un origen de lucha en común: la subordinación, el control y la violencia. En ese sentido, el ecofeminismo conecta la opresión de las mujeres con la dominación de la naturaleza y propone la emancipación de todas las personas desde la crítica al androcentrismo y al antropocentrismo.

Se visibilizó que la pandemia ha puesto de manifiesto la fragilidad de los acuerdos de trabajo de cuidados, la esencialidad de estas tareas, la dependencia que las sociedades tienen del cuidado no remunerado, y la aplicación desproporcionada de las mujeres y niñas.

Se desarrolló un curso que constó de 03 módulos, los cuales fueron fruto de los enfoques trabajados por las instituciones en sus contextos locales. Por un lado, la Fundación Guatemala diseñó el primer módulo denominado “Agricultura Sostenible”, en segundo lugar, la União Nacional de Moradia Popular de São Paulo realizó el tercer módulo titulado “Mujer y vivienda, agua y feminismos en los territorios y finalmente la Colectiva Feminista desarrolló el tercer módulo titulado “participaciones políticas de las mujeres en la defensa del territorio”.

Se desarrolló la campaña “Tejiendo Feminismos para el buen vivir en las ciudades y territorios” con el objetivo de visibilizar la importancia del derecho de las mujeres a acceder a ecosistemas y ciudades diversas, inclusivas y sustentables.

Publicaciones:

Documento de sistematización, proyecto “Ecosistemas en la gestión de desastres con enfoque de género en contexto de pandemia por el covid-19” – Brasil, El Salvador, Guatemala”.

Ecosistemas en la gestión de riesgo de desastres con enfoque de género en contexto de pandemia por el COVID – 19

Implementado por: Colectiva Feminista para el Desarrollo Local; Fundación Guatemala; União Nacional por Moradia, UNMP.



GRRIPP
Gender Responsive
Resilience & Intersectionality In
Policy & Practice